
 

Consiglio del Corso di Studio in Dietistica 

Verbale della seduta del 6 novembre 2023 

 

Il giorno 6 novembre 2023 alle ore 13,00, a seguito di regolare convocazione da parte della 

Prof. Eleonora Salvolini (in qualità di Presidente del Corso di Laurea), si è riunito in modalità 

telematica il Consiglio del Corso di Studio (CCdS) in Dietistica per discutere il seguente 

ordine del giorno: 

 

1) Comunicazioni del Presidente 

2) Comunicazioni del Direttore ADP 

3) Scheda di Monitoraggio annuale 

4) Gestione azioni di miglioramento 

 

Sono stati convocati 26 componenti (25 docenti titolari degli insegnamenti e 1 rappresentante 

degli studenti). Risultano presenti n. 24 componenti,   giustificati n. / componenti, assenti n. 2 

componenti. 

Assume la presidenza la Prof. Eleonora Salvolini, in qualità di Presidente del Corso di Laurea. 

Funge da Segretario la Dott. Simona De Introna, in qualità di Direttore ADP. 

 

1) Comunicazioni del Presidente 

- Il Presidente comunica che in data 21 settembre 2023 gli studenti del terzo anno, 

accompagnati dal Direttore ADP, Dott.ssa De Introna, e dalla Tutor, Dott.ssa Giulietti, 

hanno effettuato un viaggio di istruzione al parco agroalimentare FICO, a Bologna.  

 

- Il Presidente informa i membri del Consiglio che il CdS in Dietistica ha aderito al 

progetto TECO (TEst sulle COmpetenze) 2023, che, attraverso la costruzione di 

indicatori che stimano i livelli di competenze degli studenti universitari, ha l’obiettivo 

di contribuire al miglioramento della qualità del processo formativo attivando 

meccanismi interni al mondo accademico di autovalutazione e costituisce parte 

integrante del Sistema AVA. La rilevazione, su base volontaria, prevede la 

somministrazione di 2 prove in grado di rilevare: 

• le competenze trasversali (TECO-T) somministrabili a tutti i CdS triennali su base 

volontaria, essendo, appunto, competenze trasversali; 



• le competenze disciplinari (TECO-D) somministrabili solo ai seguenti CdS dell’area 

di Medicina: Dietistica, Fisioterapia, Igiene Dentale, Infermieristica, Infermieristica 

pediatrica, Logopedia, Neuro e Psicomotricità dell’Età Evolutiva, Ostetricia, Tecniche 

di Laboratorio Biomedico, Tecniche di Radiologia Medica per immagini e 

radioterapia, Terapia Occupazionale. 

I TECO avverranno da remoto, su piattaforma CINECA. Il Responsabile disciplinare 

di Ateneo per Dietistica nell’ambito della rilevazione TECO è la Dott.ssa De Introna, 

che ha creato l’aula virtuale, prenotandola per le date del 22 novembre e del 7 dicembre 

2023, alle ore 9.00, mentre il tutor d’aula, che ha il compito di gestire le varie sessioni 

(es. aprire e chiudere la sessione, effettuare il riconoscimento degli studenti, etc.) è la 

Dott.ssa Giulietti. Agli studenti che parteciperanno alla rilevazione TECO verrà 

riconosciuta la giornata come tirocinio.  

 

2) Comunicazioni del Direttore ADP 

- Il Direttore ADP informa di aver predisposto dei questionari di valutazione della 

didattica professionalizzante svolta nell’A.A. 2022/2023, che sono stati somministrat i 

agli studenti in occasione degli esami di tirocinio e dei quali presenta i risultati ai membri 

del Consiglio di CdS (Allegato n. 1). Nello specifico, per quanto riguarda il tirocinio, il 

100% degli studenti che hanno risposto al questionario hanno formulato un giudizio 

globale di gradimento positivo rispetto alla formazione ricevuta presso la sede di 

tirocinio. In particolare, essi hanno dichiarato: di aver ricevuto le informazioni  

necessarie sull’organizzazione della struttura dove hanno svolto l’attività di tirocinio, 

sui rischi presenti nel servizio e sui mezzi di protezione e prevenzione; che l’equipe della 

sede di tirocinio è stata disponibile a fornire informazioni e spiegazioni utili al percorso 

formativo; che l’interazione con la Guida/Referente assegnata è stata positiva; che le 

attività svolte sono state coerenti con l’obiettivo formativo da perseguire nella sede di 

tirocinio; che tali attività e la supervisione della Guida/Referente hanno favorito 

l’apprendimento/approfondimento delle procedure correlate agli obiettivi formativi da 

raggiungere; che le competenze teoriche precedentemente acquisite sono state 

sufficienti a comprendere e realizzare le procedure richieste dall’attività di tirocinio; che 

in caso di difficoltà nella comprensione o realizzazione delle procedure richieste sono 

stati supportati dalla Guida/Referente a perfezionare l’apprendimento; che il contesto 

lavorativo ha facilitato l’apprendimento; che la durata e il periodo di tirocinio sono stati 

adeguati; che la formazione ricevuta ha soddisfatto le loro attese. Relativamente alla 

formazione ricevuta durante le attività di laboratorio, il 100% degli studenti che hanno 



risposto al questionario hanno formulato un giudizio globale di gradimento positivo. 

Nello specifico, tali attività sono sembrate loro coerenti con gli obiettivi di tirocinio da 

perseguire per il loro anno di corso; le competenze teoriche precedentemente acquisite 

sono sembrate loro sufficienti a comprendere e realizzare le procedure richieste 

dall’attività di laboratorio; l’interazione relazionale con la guida di laboratorio è stata 

positiva; l’attività svolta dalla guida di laboratorio ha permesso loro di apprendere ed 

applicare le procedure previste dall’attività di laboratorio; la preparazione e la 

professionalità della guida di laboratorio ha consentito loro di raggiungere il grado di 

autonomia necessario per affrontare il tirocinio previsto dal loro anno di corso; in caso 

di difficoltà nella comprensione o realizzazione delle procedure richieste dall’attività di 

laboratorio sono stati supportati dalla Guida; la formazione ricevuta ha soddisfatto le 

loro attese. Per quanto concerne infine i seminari, gli studenti hanno trovato interessanti 

gli argomenti trattati; ritengono che non ci sia stata un’eccessiva sovrapposizione o 

ripetizione di contenuti già sviluppati in altri seminari o durante le lezioni; pensano che 

il seminario abbia contribuito ad approfondire le loro conoscenze e competenze e che i 

docenti abbiano proposto il tema in modo da permettere loro di interagire; la maggior 

parte di loro ritiene che ci sia stato un buon equilibrio tra parte teorica e pratica; la totalità 

degli studenti pensa che il tempo dedicato alla trattazione del tempo sia stato giusto. 

Il Presidente esprime grande soddisfazione per l’elevato gradimento complessivo 

ottenuto dalla didattica professionalizzante. 

 

- Il Direttore ADP comunica ai membri del Consiglio di aver partecipato alla Conferenza 

Permanente delle Classi di Laurea delle Professioni Sanitarie, tenutasi a Roma il 23 

giugno 2023. Nell’ambito della Conferenza si è tenuta l’assemblea della Commissione 

della Classe di Laurea in Dietistica, che, come primo punto all’ordine del giorno, aveva 

il confronto e l’individuazione di gruppi di lavoro per la realizzazione di linee di 

indirizzo sulle modalità di svolgimento degli esami di tirocinio e degli esami abilitanti 

alla professione del Dietista.  Si è stabilito che uno degli obiettivi da raggiungere sia 

quello di uniformare le modalità di svolgimento degli esami di tirocinio, tenendo conto 

delle competenze da acquisire per ogni anno di corso, e degli esami abilitanti alla 

professione del Dietista, definendo la procedura più appropriata per lo svolgimento 

dell’esame di Stato. Durante un webinar tenutosi il 26 settembre scorso è stato definito, 

in seno alla Commissione della classe di Laurea in Dietistica, un gruppo di lavoro che 

si occuperà della stesura delle linee di indirizzo per quel che concerne gli esami di 

tirocinio.  In seguito, è stata inviata a tutti i Coordinatori di tirocinio una brevissima 



survey, che fornirà al gruppo di lavoro informazioni utili per avere un quadro più chiaro 

e completo della situazione attuale a livello nazionale. 

 

3) Scheda di Monitoraggio annuale. 

Il Presidente comunica che in data 16 luglio 2023 il Presidio di Qualità ha invitato i 

Corsi di Laurea a far pervenire entro il 10 novembre 2023, dopo discussione e 

approvazione da parte del Consiglio del CdS, il testo di commento agli indicatori 

ANVUR (Allegato n. 2), che va inserito nell’apposito quadro della Scheda di 

Monitoraggio Annuale entro il 31 dicembre 2023. La Direzione del CdS ha preso 

visione dei dati e ha redatto la SMA (Allegato n. 3). 

Il Presidente illustra brevemente al Consiglio i contenuti della Scheda. In particolare: 

nel 2022 l’attrattività extraregionale è maggiore rispetto alla media di Ateneo e inferiore 

a quella dei CdS della stessa Classe sia nella Area geografica di riferimento sia a livello 

nazionale; essa risulta inoltre lievemente inferiore rispetto a quella rilevata nell’anno 

precedente perché, a parità di studenti provenienti da fuori regione, è aumentato il 

numero di iscritti, che è posto al denominatore. Il CdS è a numero programmato ed è 

presente in quasi tutte le regioni italiane, quindi gli studenti possono scegliere di 

rimanere a studiare nella loro regione, abbattendo così i costi. Nonostante le 

manifestazioni di interesse a partecipare al programma Erasmus, non si segnalano CFU 

acquisiti all’estero dagli studenti del CdS, in linea con la tendenza dell’Ateneo e 

dell’area geografica di pertinenza. Tuttavia, ogni anno il CdS in Dietistica accoglie 

studenti stranieri che svolgono il tirocinio nelle sedi della nostra rete formativa 

nell’ambito del programma Erasmus +.  Per quanto riguarda gli Avvii di carriera al 

primo anno e gli iscritti, nel 2022 il loro numero è aumentato rispetto agli anni 

precedenti. Si segnala che la percentuale di studenti che ha proseguito nel II anno nello 

stesso CdS è diminuita rispetto a quella registrata nel 2020, pur rimanendo in linea con 

quella riportata per gli altri CdS dell’Ateneo e maggiore di quella rilevata per i CdS 

della stessa Classe. Tale riduzione dipende però dal trasferimento di una studentessa 

che ha ottenuto il trasferimento ed ha pertanto proseguito gli studi nella sua regione di 

origine. Per quanto concerne la regolarità delle carriere, la percentuale di studenti 

iscritti entro la durata normale del CdS che ha acquisito almeno 40 CFU nell’anno 

solare è aumentata rispetto agli anni precedenti e si registra un aumento anche rispetto 

agli altri CdS dell’UNIVPM e ai CdS della stessa classe a livello macroregionale e 

nazionale. Ciò potrebbe dipendere dal superamento dell’emergenza sanitaria da Covid 

-19, che ha permesso il ritorno allo svolgimento delle attività formative in presenza. Gli 



studenti del CdS in Dietistica sono inoltre molto seguiti, come si evince dal rapporto 

studenti regolari/docenti, che nonostante sia aumentato rispetto agli anni precedenti, è 

comunque inferiore a quello osservato per gli altri corsi dell’UNIVPM a negli altri 

Atenei non telematici. La percentuale di laureati entro la durata normale del corso è 

passata dal 100% del 2021 al 50% del 2021 ed è decisamente più bassa anche di quella 

rilevata nel 2020 e nel 2019 e di quelle riportate sia per gli altri CdS dell’Ateneo sia per 

i CdS della stessa classe; alla base di tale risultato c’è però il fatto che nell’anno 

accademico 2021/2022 il III anno di corso non era attivo e che nella sessione 

primaverile dell’A.A. 2020/2021, tenutasi ad aprile 2022, si è laureato, in corso, uno 

studente, mentre nel novembre 2022 si è laureato uno studente fuori corso;  per cui, 

relativamente al 2022, al numeratore c’era 1 e al denominatore 2 (1:2 = 50 %). La 

totalità dei laureandi del 2021 si è dichiarata complessivamente soddisfatta del CdS e 

tale percentuale è maggiore di quella registrata negli anni precedenti e di quelle riportate 

sia per gli altri CdS del nostro Ateneo sia per i CdS della stessa classe a livello della 

Macroregione di riferimento e nel resto della penisola. Concluso il ciclo di studi, i 2/3 

degli studenti hanno inoltre dichiarato che si iscriverebbero di nuovo allo stesso CdS. 

Per quanto riguarda infine l’occupabilità a un anno dal titolo, nel 2022 è lievemente 

inferiore rispetto a quella registrata nel 2021, ma è decisamente più elevata di quella 

rilevata nel 2020 e nel 2019 e di poco inferiore a quelle riportate per i corsi della stessa 

classe istituiti presso altri Atenei e ciò potrebbe dipendere dal fatto che un numero 

maggiore di laureati ha preferito proseguire il proprio percorso di formazione.  

Il Presidente sottopone quindi all’approvazione del Consiglio del Corso di Studio la 

Scheda di Monitoraggio Annuale. Il Consiglio approva. 

 

4) Gestione azioni di miglioramento  

- Per quanto riguarda l’AM n. 1/2021, che prevede la realizzazione di almeno una 

consultazione all’anno con le parti interessate e la redazione di un verbale dell'incontro, 

nel corso dell'anno 2023 si sono svolti degli incontri con le parti interessate. In 

particolare, in data 7 giugno 2023 si è svolto un incontro al quale hanno partecipato il 

Dott. Marco Giuli, Presidente della Commissione d’Albo dei Dietisti delle province di 

Ancona, Macerata, Ascoli Piceno e Fermo, il Presidente del CdS in Dietistica, Prof . 

Eleonora Salvolini, il Direttore ADP, Dott. Simona De Introna, e il Responsabile AQ 

del CdS,  Prof. Arianna Vignini;  è stato redatto un verbale della riunione e ciò che è 

emerso è stato discusso in occasione del Consiglio di CdS del 19 settembre scorso. Il 

16 ottobre 2023 il Presidente, il Direttore ADP e il Responsabile AQ del CdS hanno 



inoltre incontrato gli studenti del II e del III anno di corso (nell’A.A. 2023/2024 il I 

anno non è attivo). Gli studenti del II anno, pur dichiarandosi in generale soddisfatti del 

Corso di Laurea, auspicano un maggior coinvolgimento nelle attività di tirocinio 

previste, in particolar modo nelle sedi della rete formativa che presentano un’affluenza 

maggiore di tirocinanti. Gli studenti del III sono pienamente soddisfatti 

dell’organizzazione del Corso di Laurea. Ciononostante, nel corso dell’incontro è 

emerso il desiderio di approfondire alcuni aspetti ai quali viene dato meno spazio 

durante l’attività didattica frontale. In particolare, essi sarebbero interessati a trattare in 

modo più approfondito la dieta che deve seguire chi pratica sport e a conoscere più nel 

dettaglio gli sbocchi nel settore privato. Alla luce di tali richieste, i responsabili del CdS 

si adopereranno per organizzare delle attività seminariali su tali argomenti (Allegato n. 

4). 

- Per quanto concerne invece l’AM n. 2/2021, che prevede il Monitoraggio degli incontri 

organizzati dai Coordinatori dei Corsi Integrati con i docenti titolari dei singoli moduli, 

si segnala che per l’A.A. in corso sono pervenuti ad oggi solo due verbali di tali riunioni. 

Il Presidente sollecita pertanto l’organizzazione di tali incontri e la trasmissione dei 

relativi verbali.  

 

 

 

        Il Direttore ADP       Il Presidente 

Dott.ssa Simona De Introna         Prof.ssa Eleonora Salvolini 

                                                
                                                                                                      


